

Paris, le 13 novembre 2017

Population & Sociétés n° 549 – novembre 2017 (sous embargo jusqu'au 15 novembre 2017 à 00h01)

English version below

Cinquante ans de contraception légale en France : diffusion, médicalisation, féminisation

La pilule est aujourd'hui la méthode contraceptive la plus utilisée en France. Est-ce aussi le cas dans les autres pays du monde ? À l'occasion des cinquante ans de la loi Neuwirth, Mireille Le Guen et ses collègues du laboratoire junior *Contraception&Genre* retracent un demi-siècle d'histoire de la contraception en France, et comparent la situation française à celle observée ailleurs dans le monde.

En légalisant l'accès aux méthodes anticonceptionnelles, la loi Neuwirth a rendu possible la diffusion de la pilule et du stérilet, et a conduit à la médicalisation de la contraception. La pilule est depuis devenue la méthode la plus utilisée en France, alors qu'elle n'est qu'en troisième position à l'échelle mondiale, derrière la stérilisation (féminine et masculine), méthode la plus courante, et le stérilet. Depuis 2012 et la controverse sur les pilules dites de nouvelles générations, son utilisation a diminué en France au profit d'autres méthodes, même si la pilule reste la plus courante. La "crise des pilules" a permis de questionner le modèle contraceptif français qui pourrait évoluer vers une contraception mieux partagée entre femmes et hommes.

Auteure : Mireille LE GUEN et le laboratoire junior *Contraception&Genre*

Ci-joint *Population & Sociétés* n° 549, novembre 2017, intitulé « Cinquante ans de contraception légale en France : diffusion, médicalisation, féminisation »

Contacts chercheur-e-s :

Mireille LE GUEN - mireille.le-guen@inserm.fr

Alexandra ROUX - alexandra.roux@inserm.fr

À propos de l'Ined :

L'Institut national d'études démographiques (Ined) est un organisme public de recherche spécialisé dans l'étude des populations, partenaire du monde universitaire et de la recherche au niveau national et international. L'institut a pour missions d'étudier les populations de la France et des pays étrangers, de diffuser largement les connaissances produites et d'apporter son concours à la formation à la recherche et par la recherche. Par une approche ouverte de la démographie, il mobilise un large éventail de disciplines comme l'économie, l'histoire, la géographie, la sociologie, l'anthropologie, la statistique, la biologie, l'épidémiologie. Fort de ses 11 unités de recherche, il encourage les échanges et conduit de nombreux projets de recherche européens ou internationaux.

Ined Éditions, service des éditions de l'institut, contribue à la diffusion de ces savoirs dédiés aux sciences de la population, à travers des ouvrages, la revue trimestrielle bilingue *Population*, et le bulletin mensuel de vulgarisation scientifique *Population & Sociétés*. Les collections d'ouvrages s'organisent autour d'études socio-démographiques, historiques et méthodologiques.

Contacts presse :

Courriel : service-presse@ined.fr

Mimouna KAABECHE-SMARA - Assistante de presse - Tél. : +33 (0)1 56 06 20 11

Mathilde CHARPENTIER - Directrice de la communication - Tél. : +33 (0)1 56 06 57 28

Suivez-nous :  

Paris, November 13, 2017

Population & Societies no. 549 – November 2017 (under embargo until 15 November 2017 at 00.01 hours)

Fifty years of legal contraception in France: diffusion, medicalization, feminization

The pill is the most widely used contraceptive method in France today. Is this also the case in other countries across the world? For the fiftieth anniversary of France's Neuwirth Law legalizing contraception, Mireille Le Guen and her colleagues from the Junior Lab Contraception&Genre review five decades of contraception history in France, comparing the French context to other contraceptive situations in the world.

By legalizing access to "anti-conceptual" methods, France's Neuwirth Law paved the way for the diffusion of the contraceptive pill and the IUD, and for the medicalization of contraception. The birth control pill is now the most widely used method in France, though in third place at the international level, behind male and female sterilization, and the IUD. Since 2012 and the "pill scare" around new generations of birth control pills, pill use has decreased in France in favour of other methods, though the pill is still most commonly used. The recent controversy around the pill has opened up critical perspectives on the French contraceptive model, which may evolve toward more equal sharing of the responsibility for contraception between men and women.

Author: Mireille LE GUEN and the *Contraception&Genre* junior research laboratory

Please find attached the latest issue of *Population & Societies* (no. 549, November 2017), entitled " Fifty years of legal contraception in France: diffusion, medicalization, feminization"

Authors' contact details:

Mireille LE GUEN - mireille.le-guen@inserm.fr

Alexandra ROUX – alexandra.roux@inserm.fr

About Ined:

The French Institute for Demographic Studies (Ined) is a public research institute specialized in population studies that works in partnership with the academic and research communities at national and international levels. Ined's approach to demography is resolutely open and interdisciplinary, implicating a wide range of disciplines including economics, history, geography, sociology, anthropology, biology and epidemiology. With its 11 research units, Ined promotes communication and exchange within the scientific community and the general public while conducting numerous European and international research projects.

Press contacts:

Email: service-presse@ined.fr

Mimouna KAABECHE-SMARA - Assistant Press - Tel. +33 (0)1 56 06 20 11

Mathilde CHARPENTIER - Head of Communications - Tel. +33 (0)1 56 06 57 28

Follow us on:  